

México D.F., a 17 de octubre de 1981.

Al Consejo Directivo de la Comisión
Argentina de Derechos Humanos
Calle del Conde de Xiquena 15, 2o. derecha
Madrid 4, ESPAÑA

Estimados compañeros:

I. Acuso recibo de la vuestra del 10 de setiembre, incluida en el paquete que, luego de los habituales trámites y con la consiguiente tardanza y peligros por los también habituales robos, pude retirar de la Aduana. Simultáneamente establecí que sea por vía de las compañías de aviación o por vía de encomienda postal, el trámite aduanero es ineludible. Sólo que en el caso de los envíos por IBERIA, como la compañía endosa ("revalida" en la jerga local) la carta de porte a un despacho aduanal, éste no avisa sino por correo y telegrama varios días después de la llegada, ocasionando demoras y gastos, incluso de almacenaje. Entonces hay que concurrir al despachante, pagarle para que a su vez "revalide" la carta de porte al titular (!!!), y recién comenzar el trámite y sólo entonces saber cuál es el contenido declarado. Recuperé, pues, el paquete y pude birlar el sobre con el cheque del examen del "Vista", porque de otro modo el cheque corría el riesgo de convertirse en una multa del doble de su valor (hubiera tenido que hacer abandono, por supuesto).

II. En fin, que recuperé todo a pesar de la destrucción parcial de la envoltura y he enviado el cheque al cobro. Sobre este punto sugiero que para otros envíos de fondos se utilice transferencia o télex directamente para acreditar a la cuenta que indicábamos en nuestra nota del 14-VIII-980 y que nos permitimos reiterar: "Carlos Alberto González Gartland, Cuenta de Ahorro en Dólares 2239, Sucursal 346 Taxqueña-Universidad, Banco Nacional de México". El Banco corresponsal en Madrid del Banco Nacional de México (Banamex) es el Banco Hispano-Americano. Al fin y al cabo de todos modos hay que abonar comisión bancaria para hacer efectivos cheques sobre Nueva York.

II. Muy buenas y muy útiles las publicaciones recibidas. Nos proponemos reproducirlas en parte, para lo cual estamos pidiendo presupuestos.

III. Conforme a lo conversado telefónicamente con Carlos María, incluimos un resumen de toda la correspondencia que hemos enviado a ustedes oficialmente. Les pido que a vuelta de correo me indiquen cuáles no obran en vuestro poder, para enviarles fotostáticas.

III. Carta de Alfredo Velasco: A mi vez establecí de quién se trataba y le escribí. Ha tomado contacto conmigo y prometido visitar me justamente hoy. Según información que se me ha dado es persona confiable.

IV. Caso Oscar Sergio Pérez Gayte: Estoy tratando de tomar contacto con Gabriel García Márquez, lo cual no es simple teniendo en cuenta que en este momento está en choque abierto con COSOFAM y la colonia argentina en general. Gabo primero esc_ribió en "Proceso" que ahora que Videla n_o era más "Presidente", podía decir que aquel había reconocido que Haroldo Conti estab_a muerto, lo que ocasionó la réplica de la compañera de éste, Eric Nepomuceno, declaraciones de la familia primera de Conti en Buenos Aires, cartas de Ernesto Sábato y otras yerbas. Pero después se metió más en honduras; en una entrevista que le hizo "El Día" afirmó que: "Creo que Haroldo Conti está muerto, porque Videla lo dijo muy seriamente. Yo creo que lo que pasó es que lo dejaron morir, que lo destrozaron. Yo no he dejado de escribir o hacer algo cada dos o tres meses desde kk que lo se cuestraron. Esa última gestión sobre ña que esc_ribí hace tiempo fue mucho más profunda de lo que dije en el texto. Las mujeres de la Plaza de Mayo, las madres de los desaparecidos, ¿qué esperan? ¿Ustedes creen que a ellas les bastaría con la verdad? Yo personalmente me pregunto qué haría, y pienso que soy un optimista profesional; yo, no creería jamás. Me meto en el pellejo de los familiares y pienso que no creería. Y la solución en Argentina depende de eso. Pero es una situación que no puede demorarse toda la vida, porque la norma lización depende de ese problema enorme. Si algún momento es propicio, creo que es ahora, ya que el gobierno argentino necesita quitarse el problema de encima" y ante la pregunta de si enfrentarlo no le traería más problemas, prosiguió: "Es un círculo vicioso, pero no pueden dar un paso adelante, mientras el problema exista. ¿Qué es lo que queremos? ¿Volver a hacer de la Argentina un país vivible o tener una bandera de lucha para siempre? Creo que sostener que los desaparecidos están vivos es literatura fantástica; ahora, la bandera es estupenda, pero a mí no me parece muy humano... además no es realista. Yo hablé con Massera hace unos dos años, él ya no e ra miembro de la Junta, y le dije: Dígame a su gobierno, yo habla ba como presidente de HABEAS, que yo sé que ellos tienen el problema de los desaparecidos y de los presos, en vez de seguirlos mole stando que nos digan cómo podemos ayudar a resolverlo. Massera res pondió que eso estaba claro, que tenía la impresión de que era un mensaje que a la Junta de Gobierno de Argentina le iba a interesar mucho. Como a los tres o cuatro meses me escribió diciéndome que había transmitido el mensaje y aún no había obtenido respuesta. Pro bablemente entonces fue prematuro, pero creo que ahora es más pro picio. Lo que pasa es que no podemos tomar ninguna decisión en este

///sentido sin que las familias de los desaparecidos, de los presos y los dirigentes de la oposición estén de acuerdo. Si nuestra mediación puede ser útil, estoy disponible. Yo creo que muchos de los desaparecidos están muertos, otros pueden aparecer, pero esa clasificación es lo importante, el problema es si el gobierno argentino lo sabe. En los días posteriores al golpe de Estado reinaba un caos total. No había control y no creo que las autoridades hayan llevado el orden de las víctimas de la represión. El propio gobierno carecía de organización para saber lo que pasó en cada caso. Hay algunos que están vivos, pero a muy buen recaudo, porque eran políticos muy destacados. Una clarificación es lo que hace falta y no descansará el gobierno ni la oposición si no se clarifica. En Uruguay es distinto, ahí sí está perfectamente organizado. Se sabe cuántos desaparecidos hubo y se sabe dónde están presos y de qué se les acusa. Ahí el problema es casi de sacar presos. Además no hubo la masividad que en Argentina. El secuestro de Haroldo Conti es un ejemplo. Los que lo aprehendieron iban de civiles. Pero ese día había llovido y colgados en el baño estaban un saco marineroy una gorra que él tenía, de los que usa la Marina. Cuando revisaron la vivienda, uno dijo: ¿Qué hace aquí esta ropa nuestra? Eran de la Marina, no hay duda."

En fin: estas declaraciones, por lo menos infelices, provocaron bastante revuelo y Gabo parece querer escapar de todo "lo Argentino". Estoy, sin embargo, insistiendo en conseguir que se mueva ante "su candidato" en Colombia, ya que es correligionario del actual Presidente. Por ahora no parece que sea razonable otra gestión, amén de la muy correcta emprendida por ustedes.

IV. Colección "CADHU-Aportes". Me parece un proyecto brillante. Sería interesante pensar en la distribución comercial aquí. Les pido que ni bien salga un libro me manden por correo en sobres de a uno, por lo menos cinco ejemplares, para tratar de que los comenten los suplementos literarios. Si pesco algo que crea significativo, se los transmitiré.

V. La publicación de la presentación en Ginebra me parece buena y oportuna. Estoy tratando de que se reproduzca en algún diario aquí. En cuanto a la nueva lista y otras presentaciones, quedo a la espera. Es importante que nos mantengamos bien informados mutuamente, porque parece indispensable acentuar la denuncia y la presión política, dado lo que está ocurriendo en Argentina.

VI. Sobre "Desde la cárcel". No podemos disponer de los "masters", pero sí podemos comprar al costo algunos ejemplares para distribución gratuita. En cuanto a la reimpresión, oportunamente ya informé a ustedes que estamos autorizados a hacerlo, porque cuando se decidió la impresión hicimos la reserva pertinente. Será cuestión de simplemente hacer alguna referencia al crédito original, que de todos modos encabeza CADHU.

VII. Quedo a la espera de la carta prometida, con información adicional y respuesta a las cuestiones que han quedado pendientes. Supongo que puede haber informes perdidos en el correo, además de recar-

go de tareas y un poco de pereza para escribir. Pero esta reanudación del diálogo epistolar la veo auspiciosa.

VIII. A partir de la semana entrante comenzaré a moverme más activamente, salvo indicación médica en contra. Espero poder retomar más activamente el ritmo. Por ahora estoy a media máquina.

IX. Mis cordiales y fraternales saludos

Carlos A. González Gartland
Consejero Directivo

P.S.: Tienen ejemplares de las publicaciones militares "Argentina y Europa: un mismo terrorismo" y "Los estrategas del miedo"? No he podido conseguirlas y me gustaría contar por lo menos con fotocopia de las partes que se refieren específicamente a mí. Espero respuesta.